

fait pas seulement être affectueux, il faut aussi donner des preuves visibles de son affection. Soyez tendre, d'un cœur toujours chaud, attentif et affectueux. La sympathie rend de plus grands services que la charité; l'affection vaut plus que l'argent, et une bonne parole fait plus de plaisir qu'un cadeau. »

..

Malgré tout ce que j'ai dit sur les institutions et les mœurs des Américains ou des Anglais, comparées à celles de l'Europe et de la France en particulier, et en dépit de leur supériorité par certains côtés, je crois qu'un homme du xvii^e siècle, libre de tout préjugé, qui passerait par Chicago, New-York et Montréal, croirait encore passer des ténèbres à la lumière en entrant dans le pays de France au xx^e siècle.

Et les Canadiens sont un peu du xvii^e siècle.